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7比0， 至少从比
分上看， 李铁跟他的
“前任”里皮打了一个
平手。

尽管外界对于中
关之战是否是李铁执
教国足第一场正式国
际比赛存在着争议，

但是在国足主帅自己
看来， 所有跟关岛队
这场比赛无关的东
西， 都不在他的关注
范围之内， 除了外界
对国足、更确切地说，

是对武磊的质疑。

赛后新闻发布会的最后一个问
题，是记者提给武磊的。“之前外界有
人质疑，你在西班牙踢的是乙级联赛，
而且经常是替补出场，在国外的这种
训练，对你有没有帮助和提高？”
在武磊回答完问题之后，坐在旁

边的李铁接过了话头，为手下弟子“打
抱不平”起来：“外边质疑武磊的人可
以不用再说了，好好看球吧……”

在费南多受伤无法出战的情况
下，很少有人会想到，作为国足主教
练，李铁会对之前的主力阵容进行如
此幅度的调整，不但让之前一直打右
边后卫的张琳 改打右中卫，由助攻
能力出色的唐淼出任右边后卫，原本
的双后腰配置，也改由队长吴曦一个
人拖后，张稀哲和金敬道突前的倒三
角站位，首次代表国足正式出战的吴
兴涵也意外地出现在了主力阵容当
中。很显然，在对手整体实力算不上强
的情况下，李铁希望通过加强进攻的
方式，从关岛队身上拿到一场胜利，以
及更多的净胜球。
上半场的2比0，至少无法让现场

的球迷“解渴”，在中国队首回合7比0
大胜的情况下，李铁最直接的“竞争对
手”，便是2019年带领中国队赢过关岛
的意大利老帅里皮。不过，对于上半场
可能遭遇的困难，李铁也做好了心理

准备，所以他在中场回到休息室的时
候，保持着足够的冷静，在对球员上半
场的表现给予肯定的同时，提醒大家
一定要保持耐心，按照既定的战术去
执行。“对方整场比赛都在后场防守，
上半场我们也创造出了机会，但是因
为队员太长时间没打过正式比赛，所
以有一点点着急，没有把握住，到了下
半场就好了很多。对我们来讲，这就是
一个不错的比赛，球员热了身，体验了
世预赛的感觉，为后面三场做准备。”
时隔五百多天再次进入“线下”比

赛模式，而且有将近三万名球迷进入
球场为国足加油助威，在李铁看来，这
同样也是球队能够取胜的重要原因：
“我要对所有到场的球迷表示感谢，对
他们说一声谢谢，因为他们为球队营
造了非常好的主场氛围，这让我们的
球员很兴奋，通过这场比赛，球队增加
了熟悉和默契，而且也赢下了这场比
赛，这是非常好的。”

一场发布会，李铁两次拒绝了记
者让他对球员进行点评的要求。

尽管没有像热身赛那样首发出
场，但替补登场的阿兰却用两个进球，
为自己的国家队首秀写上了浓重的
一笔。对于阿兰未来是否会首发的问
题，李铁并没有正面回答：“因为这是
赛会制的比赛，单个评价哪一个球员
并不重要，因为每个人都可能变成国
家英雄，替补上去5分钟都是有可能
成为英雄，所以我们队里的27个人，都
应该做好准备。今天这场比赛，我最满
意的，就是每个人展现出来的精神状
态，虽然都知道对手很弱，但是每个人
都竭尽全力，不论防守进攻还是反抢，
都做得很好，比赛中球员们的斗志让
我非常满意。”

跟阿兰一样迎来自己在国家队

“第一次”的，还有首次代表国足首发
的吴兴涵、以及首次在国家队比赛中
进球的金敬道，对于“请李指导评价一
下他们表现”的要求，李铁也用“球队
今天每个人的表现都很好”“弹”了回
去：“从正式比赛的角度来讲，与关岛
队这场比赛是我带国家队的第一场。
非常感谢球迷营造主场的氛围，这是
两年多来最好的一场，（这场比赛）我
会记住一辈子。”
事实上，不管是之前的集训，还是

此次为40强赛的最后备战，李铁一直
都非常强调集体和团队的作用，同样
也是国足训练场边“团结是铁”这句口
号的意义所在。与关岛队的比赛结束
之后，李铁像往常一样，先是跟对方主
教练打了个招呼，然后走进场内，向当
值裁判表示了感谢，并且跟队员一一

握手致意。“开个玩笑，作为教练，我不
能指望有三个武磊都上去踢前锋吧。
当然，这场比赛最重要的是我们制造
出了很多机会，虽然具体数据我还没
有拿到，但对方应该没有一个角球和
前场任意球，也没有射门，这说明我们
在防守端做得很好，从这一点来讲，球
队已经做得足够好了。”
赢下关岛队之后，国足继续在小

组中排名第二，不过对李铁来讲，一个
坏消息就是之前在训练中受伤的费南
多经过检查，伤势并没有出现好转，需
要至少三到四周的时间进行恢复。考
虑到球员的实际情况，国足方面决定
让球员离开赛区，返回俱乐部进行治
疗和休养。目前费南多已经单独居住，
在6月2日离队之前，不会与参加过中
关之战的其他队员和教练接触。

“主场氛围两年来最好”

赢球练兵，目的达到了

李铁：质疑武磊？好好看球！

563 天 后
国足的第一场

比赛， 又是世

预赛 40强赛 ，

虽 然 对 手 不

强， 但是比赛

的特殊性不言

而喻 。 所有人

都想看看久违

的中国队究竟

有怎样的表现———尤其是在武磊

和归化球员齐坐镇的情况下 ，他

们到底能赢关岛几个球。

赛前我预测这场比赛结果是

6比0， 国足自己定下的目标应该
也差不多。 最终比分是7比0，我觉
得还是圆满地完成了任务， 为这

次世预赛开了一个好头。 从比赛

开始就能看出， 李铁和全体队员

都很想赢得这场比赛， 气势上中

国队始终占上风。

李铁的排兵布阵也是比较合

理的， 他很好地抓住了关岛队边

路防守能力薄弱的问题，吴兴涵、

金敬道、 唐淼在左右路的突破风

生水起。七个进球，绝大部分都是

边路制造的威胁。 关岛的实力摆

在那里，守得了一时守不了一世，

早晚会出纰漏的， 进球只是时间

问题。

个人感受而言， 我对国足之

后的三场比赛还是比较有信心

的。 首场比赛的表现来看，武磊、

金敬道等人的发挥可圈可点 ，埃

克森、 阿兰等归化球员也做出了

应有的贡献。 我觉得球迷不需要

对归化球员抱有过多敌意， 他们

都是在相关政策的允许下通过合

理的途径加入中国男足。 他们今

天的表现， 确实在用尽全力为这

支球队争胜。

当然， 还是能够看到不足的

地方。第一，在对手体能充沛的情

况下，面对禁区六人的防守阵型，

中国队的边中结合策略虽然能够

制造传中威胁， 但很难转化为射

门。尤其是在比赛开场的阶段，队

员的表现拘谨，放不开。要不是武

磊的点球罚进了， 这种状态可能

会延续整个上半场。当然了，作为

阔别许久的首场比赛， 又是世预

赛这么重要的场合， 他们身上的

压力在所难免， 也是我们无法想

象的。 但中国队的对手是由弱到

强变化的， 这是李铁需要在之后

重点考量的部分。

首场比赛的胜负根本不重

要， 因为关岛队根本不是中国的

对手，这是每个人都知道的事。一

场大胜是必然的，7比0的比分不
算多也不算少， 也无需根据这个

比分来探讨中国队目前的状态 。

上至主教练李铁，下至中国球迷，

我们更需要关注的是之后的三场

比赛。而对中国队而言，抛开一切

外界困难不谈， 唯有做好自己才

有赢的可能。

压力面前
做好自己

【“毅”语道破】

专题撰稿 特派记者

李冰 发自苏州

中国队的第一个进球，让苏州奥
体中心现场的将近三万多名球迷，等
了整整20分钟。

国足首胜上海“制造”

预想中的“速战速决”并没有出
现，尽管实力上存在着巨大的差距，但
是在关岛队几乎所有队员都堆积在禁
区内的“压缩”空间的情况下，中国队
一波又一波的进攻并没能奏效，甚至
连有威胁的射门都没有几次。

挺身而出的，是从上海“走”到西
班牙的武磊———上半场第18分钟，得
球之后的武磊杀入关岛队禁区，对方
后卫无奈之下伸脚放倒了武磊，后者
随后操刀将点球打进，李铁执教后的
首场正式国际比赛，也就此打开了“胜
利之门”，而接下来国足本场比赛的前
五个进球，也都源自“上海制造”。
武磊打进第一个球之后，无论中

国队还是关岛队的打法都没有改变，
国足队员依旧控制着场上的节奏，从
两个边路寻求传中机会，而关岛队的
防守阵型也没有被打散，比赛再次陷
入了僵持之中。
再次改变比赛的，是担任国足本

场比赛场上队长的吴曦，这名来自上
海申花队的中场核心，一直担任着中
场“节拍器”的角色。上半场第39分钟，
吴曦一次相当有想象力的中路直塞，
直接撕开了关岛队的整条防线，机敏
插上的金敬道轻松将球打进，将比分
改写为2比0。
下半场比赛中，出自上海的国足

队员更是全面“接管”了比赛：第55分
钟，武磊打进了个人本场比赛的第二
个进球；5分钟后，吴曦接到来自另外
一支上海球队上海海港队球员王 超
的传中将球打进，将比分改写为4比0；
又过了4分钟，吴曦再次送出精准助
攻，中路包抄到位的埃克森没有浪费
送到自己嘴边的这块“饼”，将中国队
的领先优势扩大到了五球。

有了前面五个进球“打底”之后，
国足主教练李铁也放心地开始调兵遣
将，对场上阵容进行调整，而替补上场
的归化球员阿兰也没有辜负他的信
任，在自己代表中国队参加的第一场
比赛中便打进两球，成为继张玉宁和
埃克森之后，第三位在国足首秀中便
梅开二度的球员，而中国队在世预赛
40强赛第二循环首场比赛的比分，也
就此锁定在了7比0上面。

“非要武磊回来才高兴？ ”

毫无疑问，上半场用一粒点球打
开胜利之门的武磊，是国足大胜关岛
队的“关键先生”，当场最佳球员的奖

项，也成为对这名万里“勤王”的海归
球员最好的褒奖。没有人会想到，李铁
的火气，会在赛后新闻发布会的最后
关头爆发出来，因为他实在想不明白，
已经足够出色的武磊，为什么还是要
遭受外界不公正的质疑和对待。

对于记者“这段时间你自己是怎
么从长途跋涉的疲劳中调整状态”的
问题，武磊显得非常淡定：“回到国家
队让我非常兴奋和激动，虽然长途旅
行会有疲劳，但回到这个亲切的大家
庭，能够缓解身心的疲劳，自己还是能
适应这种节奏的。回来之后，我也看到
了球队进步的地方，主教练一直强调
快节奏和就地反抢。能够来到国家队
每一个球员都是最好的，所有比赛都
是每一个人通过每一天努力训练完
成的，我们大家是一个集体。”
或许是因为同样有过“留洋”的经

历，曾经在英超打拼过的李铁显然无
法接受外界对武磊的质疑，在他看来，
对于独自一人在欧洲足坛闯荡的武磊
来讲，能够选择坚守，就已经是一件非
常不容易的事情了，更何况武磊依然
是块不可缺少的“拼图”。“有人会质疑
武磊，其实我也在欧洲呆过，环境什么
的都很难适应，现在他是在欧洲五大
联赛踢球的唯一中国球员，非要他回
来踢了，你们就高兴了？我们看到了他
的进步，踢比赛多点少点都很正常，他
未来把学到的东西带回来，肯定会帮
助到中国足球，所以这个问题真没必
要多说了，好好看球吧。”

“现在武磊是在欧洲
五大联赛踢球的唯一中国
球员，非要他回来踢，你们
就高兴了？ 我们看到了他
的进步， 踢比赛多点少点
都很正常， 他未来把学到
的东西带回来， 肯定会帮
助到中国足球！ ”


